
Stand: 01.10.2005 

Protokoll der attac-Ratsitzung vom 17. September 2005  Seite 1 von 6
 

Protokoll der attac-Ratsitzung am 17. September 2005 
Frankfurter Gewerkschaftshaus, Wilhelm-Leischner-Staße 69-77 

Beginn 10.30 Uhr, Ende 17.00 Uhr 
 
TeilnehmerInnenliste (insgesamt 26 Personen): 
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Tagesordnung 
 
TOP 1:  Begrüßung, Protokoll, Anträge zur TO 
TOP 2:  "Mid-Term-Review" 

Rück-, Aus- und Überblick über die diesjährigen Schwerpunkthemen 
"Was  ist bisher gelaufen, was kommt noch?", "Welche Finanzmittel wurden 
bisher verbraucht/was ist noch vorhanden?" 
Referenten: GfA = Werner R., EU = Adolf R., WTO = Oliver M. 
anschließend Rückfragen + Diskussion 

TOP 3:  "Kassensturz 2005" + Haushaltsplan 2006 
Bericht aus der Finanz-AG des KoKreises, (Oliver M., Sabine L.) 
wirtschaftliche Lage von Attac, Mitgliedszahlen, Vorausschau 2006, ... 

TOP 4:  Schwerpunktfindung 2006 
hierzu gab es ein Themen-Findungs-Treffen am Freitag, 16. September um 
18:00 Uhr im Bundesbüro 

TOP 5:  Umstrukturierung von Rat und KoKreis 
(siehe Tischvorlage Adolf Riekenberg/ Silke Ötsch) 

TOP 6:  Ratschlagvorbereitung 
Stand der Vorbereitung, Debatte und Beschlüsse. 

TOP 7:  Präsentation: Relaunch der Attac Homepage 
Vorstellung des neuen Layouts, der neuen Gliederung des 
Attac-Internetauftrittes, anschließend Rückfragen, Diskussion und Antrag von 
Marie-Dominique 

TOP 8:  Sonstiges 

TOP 1 Begrüßung, Protokoll, Anträge zur TO 
Beginn der Ratsitzung um 10.30 Uhr mit 22 Teilnehmern 
Begrüßung und Organisatorisches durch Sabine L. 
Zur Protokollführung erklären sich bereit: Andreas B. 
Sabine L. und Martin U. übernehmen die Sitzungsführung 
Das Protokoll der letzten Sitzung ist noch nicht fertig, Angelika S. sagt die Fertigstellung 
binnen 14 Tagen zu. 

TOP 2 "Mid-Term-Review" 
Werner R. berichtet über GfA 

• Arbeit zum bedingungslosen Grundeinkommen, Flyer erstellt, Teilnahme am 
Kongress in Bochum 

• Erwartung von sozialen Auseinandersetzungen sind in diesem Jahr nicht eingetroffen. 
• Anstehende Projekte: Kongress zum bedingungslosen Grundeinkommen in Wien, 

Diskurs zu „Globalen Sozialen Rechten“, soziale Sicherungssysteme, 
Bürgerversicherung – ein Begriff wird „Enteignet“ 

• Die Hälfte der Mittel sind ausgegeben, für den Kongress in Wien werden Mittel 
aufgewandet werden müssen. 

Adolf R. berichtet aus der EU-AG 
• Beteiligung an: Konferenz in Stuttgart, Demo am 19.3.05, Demo auf Brücke nach 

Straßburg, Sozialforum Erfurt, Sommerakademie 
• Anstehend: Aktionen am 15.10.05 zur Bolkesteindebatte im EU-Parlament am 

25.10.05, Friedensratschlag im November 05, Weißbuch zur EU-Sicherheitspolitik 
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Oliver M. berichtet aus der WTO-AG 
• Beteiligt an: TAZ-Beilage, Aktionswoche „Globale Gerechtigkeit“, Kirchentag, Bus-

Tour nach Genf 
• Anstehend: Vorbereitung von Aktionen für Hongkong, zu Treffen der WTO-Räte, 

10.12.05 Tag der Menschenrechte, WTO-Konferenz Stuttgart 
• 12 T€ sind ausgegeben, geplant 8 T€ für Konferenz, 4 T€ für weitere TAZ-Beilage 

Aussprache 
• solch ein Review sollte bei jeder Ratsitzung – zumindest für ein Projekt -  erfolgen. 
• Dorothea H. wünscht sich für die Zukunft „konfliktivere“ Berichte. 
• Silke Ö. fordert das WTO-Büro in Berlin auch im nächsten Jahr fortzuführen, also 

auch Mittel dafür im nächsten Haushalt vorzusehen. 
• Werner R. widerspricht Tendenzen, bisher nicht ausgegebene Mittel schon jetzt durch 

den Rat auf andere Projekte zu verteilen. 
 
Meinungsbild: 
Der Rat soll nicht über die Mittelverteilung debattieren. Vorschläge dazu sollen weiterhin von 
der Finanz AG ausgearbeitet und vom KoKreis entschieden werden! 

TOP 3 "Kassensturz 2005" + Haushaltsplan 2006 
Oliver M. stellt die Tischvorlage vor (sie ist am 14. September 2005 als Anhang einer Mail 
von Volker H. über die Mailingliste <attac-rat@listen.attac.de> versandt worden). 
 
Meinungsbild: 
Die Vorlage soll, so wie sie ist, beim Ratschlag vorgestellt werden! 

Ohne TOP 
• Pause 
• Vorstellungsrunde für neues Ratsmitglied (Iñigo V.). 

TOP 4 Schwerpunktfindung 2006 
Andreas B. stellt den Verlauf der Sitzung vom Vorabend dar (das Protokoll dieser Sitzung ist 
am 25. September 2005 über die Mailingliste <attac-rat@listen.attac.de> versandt worden). 
Die Diskussion der Ratsitzung ergab: 

• Konsens: Keine prinzipiellen Änderungen in Satzung oder Haushaltsplan, nur für 2006 
sollen Mittel zur kurzfristigen Schwerpunktsetzung durch den Rat zur Verfügung 
stehen. 

• Dissens: Beibehaltung der bisherigen Benennung (Schwerpunkt) <–> Neue 
Benennung Akzente oder Kernprojekte. 
(Anmerkung von Angelika S.: Dieser Dissens ist der Dissens der Definition „Was ist 
attac“.) 

• Dissens: Alle Schwerpunkte bestimmt der Rat im Verlauf des Jahres 2006, evtl. 
zusätzlich der Frühjahresratschlag 2006 <-> Einige Schwerpunkte setzt bereits der 
kommende Ratschlag. 

• Konsens: Die Finanzmittel für Projekte werden weiterhin beim Ratschlag beantragt 
und von ihm beschlossen. Auch die Mittel für „bisher Unvorhergesehenes“ bleiben 
erhalten. 

• Dissens: Alle beschlossenen Projekte bekommen gleich viel Mittel <-> 
Mittelzuteilung erfolgt nach individuellem, nachzuweisendem Bedarf der Projekte. 
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Ohne TOP 
• Mittagspause 

TOP 4 (weiter geführt) 
Exemplarischer (nicht endgültiger) Mittelverwendungsvorschlag für den Haushaltstitel 
„Projekte & Schwerpunkte“ 
 
Projekte Aus attac Haushalt Drittmittel Zu vergeben durch 
Intern. Steuern 3.000,- € 3.000,- € Ratschlag 
GfA 3.000,- € 3.000,- € Ratschlag 
EU 3.000,- € 3.000,- € Ratschlag 
G8 3.000,- € 3.000,- € Ratschlag 
Lidl 3.000,- € ? Ratschlag 
Bisher Unvorhergesehenes 15.000,- € KoKreis 
Schwerpunkte 30.000,- € Rat 
Gesamtsumme 60.000,- € Ratschlag 
 
Anmerkung: beim Ratschlag könnten weitere Projekten beantragt und beschlossen werden, sie 
müssen dann noch eingearbeitet werden. 
 
Kein Veto also Konsens im Rat: 
Der obige Vorschlag wird dem kommenden Ratschlag zur Abstimmung vorgelegt. 
 
Hinweis: Die Schwerpunktmittel zur Vergabe durch den Rat müssen im Konsens (nicht wie 
die anderen Finanzentscheidungen mit Mehrheit) vom Ratschlag beschlossen werden. 

TOP 5 Umstrukturierung von Rat und KoKreis 
Adolf R. stellt die Tischvorlage vor (sie ist am 10. September 2005 als Anhang einer Mail von 
ihm über die Mailingliste <attac-rat@listen.attac.de> versandt worden). 
 

Vorschlag der Struktur AG: 
Anerkannte bundesweite AG’s können Delegierte in den Rat entsenden, auch wenn 
andere Mitglieder der AG einen Sitz im Rat haben. 
 
Kein Veto also Konsens im Rat: 
Der obige Vorschlag wird dem kommenden Ratschlag zur Abstimmung vorgelegt. 

 
Zuerst wurde eine Murmelrunde zur Tischvorlage in kleinen Gruppen abgehalten, dann im 
Plenum aus den Gruppen berichtet. Sabine L. hat versucht, die Ergebnisse in einer 
Wandzeitung zu erfassen. Für alle konkreten Punkte gab es Für- und Gegensprache. Es konnte 
kein Konsens erreicht werden. Das Thema soll aber weiter vom Rat und in der Ratsklausur 
am 12. und 13. November 2005 behandelt werden. 
 
Terminüberschneidung Ratsklausur und Kongress „Kapitalismus reloaded“: 
5 Ratsmitglieder würden zum Kongress und nicht zur Ratsklausur fahren. Nur 3 
Ratsmitglieder sind für eine Terminverschiebung der Ratsklausur, damit bleibt der Termin. 
 
Angelika S. wird sich um Übernachtungsmöglichkeiten zur Ratsklausur bemühen. 
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Teilnehmer am Vorbereitungsteam: Andreas B., Karsten P., Marianne W. 
Marianne W. wird in der nächsten Woche die Initiative zur Festlegung eines Termins für das 
erste Treffen ergreifen. 

Ohne TOP 
• Pause 

TOP 6 Ratschlagvorbereitung 
Grober Ablaufplan: 

• Freitag, 28.10.2005: 18:00-22:00 
Bericht des Koordinierungskreises  

o Strategiedebatte: allg. Situation, Situation von Attac  
• Samstag, 29.10.2005: 9:00-22:00  

o Strategiedebatte: Schlussfolgerungen für 2006  
o Arbeitsplanung 2006 inkl. Kernprojekte für 2006  
o Kampagne zur WTO-Konferenz in Hongkong mit Lori Wallach, 

USA (angefragt)  
o Treffen der bundesweiten AGs für neue und interessierte  
o Wahl des Koordinierungskreises und des Rates 

• Sonntag, 30.10.2005: 9:00-13:30  
o Haushaltsplan 2006  
o Strukturdebatte  
o Abschlussrede 

 
Antragsfrist (bisher 8.10.2005) 
 Dorothea H.: egal. 
 Werner R.: Frist muss länger, damit Diskussion in den Regionalgruppen möglich ist. 
 
Meinungsbild: 
8 Stimmen für Antragsfrist 07.10.2005, 11 Stimmen für Antragsfrist 30.09.2005. 
Damit wird der 30.09.2005 zur Antragsfrist! 
 
Vorschläge und Anregungen: 

• Moderation von Mitglied einer Mitgliedsorganisation 
• Mehr Zeit für kleine Workshopgruppen mit Themenvorgabe 
• Es soll vor allem über Konsequenzen aus der neuen politischen Ausrichtung 

nachgedacht werden (Workshops zur Privatisierung sind nicht so wichtig). 
 
Beschluss: 
„Call of Statements“ für die Strukturdebatte beim Ratschlag erfolgt im Namen des Rates. 
 
Meinungsbild: 
Keines der anwesenden Ratsmitglieder will in den KoKreis. 
Die Mehrheit der anwesenden Ratsmitglieder will wieder zum Rat kandidieren. 
 
Beschluss: 
Andreas B. und Karsten P. sollen bis zum 30.09.2005 einen Text zum Aufruf zur 
Ratskandidatur erstellen. Er soll die Verantwortung des Rates für die Entwicklung von attac 
hervorheben. 
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Ohne TOP 
• Pause 

 
Antrag ohne Konsens im Rat: 
Der Anteil der Regionalgruppen am Beitragsaufkommen soll 2006 um 2% gesenkt werden. 
Der Antrag wurde damit abgelehnt. 
 
Antrag ohne Konsens im Rat: 
Attac D tritt als Unterstützer der Rundtour irakischer GewerkschafterInnen auf. 
Anmerkung: die Planung der Tour ist komplett, die Finanzierung ist gesichert, die Attac AG 
„Globalisierung und Krieg“ sowie einige Regionalgruppen von attac treten bereits als 
Unterstützer auf. 

TOP 6 Präsentation: Relaunch der Attac Homepage 
Sehr kurze Präsentation von Oliver M. 

• Organisatorisches, Berichtigungen, Ergänzungen, etc. zum Web-Auftritt bitte an 
webmaster@attac.de (verantwortlich nun Sven O.). 

• Der Bereich „Themen“ muss schleunigst gefüllt werden. Dazu werden Betreuer 
benötigt 

• Reihenfolge bei Änderungswünschen: 
1. Web-Reaktion 
2. bei Konflikten: Web AG 
3. bei weiteren Konflikten: Rat 

• Vorschlag von Marie-Dominique V.: mehr Punkte in die Navigationsleiste bzw. 
flachere Hierarchie der Navigation.  

 
Meinungsbild: 
Der Rat beschäftigt sich zunächst nicht damit, sondern überlässt dies der oben genannten 
Reihenfolge bei Änderungswünschen. 
 

• Angelika S. will bei der Redaktion der Startseite mitmachen. Lösung: sie wird 
Mitglied der Web AG. 

TOP 4 Sonstiges 
Hinweis auf „Konferenz außerparlamentarischer Bewegung“ am 19./20. November 2005. Ein 
nächstes Vorbereitungstreffen findet am 7. Oktober in Berlin statt. 
 
 
 


